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К природе – с заботой
Как свердловские леса берегут от пожаров и незаконной рубки
В этом году пожароопасный 
сезон проходит благополучно: 
количество пожаров 
снизилось в 6 раз, а площадь, 
пройденная огнем, едва 
превысила тысячу гектаров. 
О том, как удается сохранять 
леса от пожаров и незаконной 
рубки – «ОГ» рассказал 
министр природных ресурсов 
и экологии Свердловской 
области Денис МАМОНТОВ.

– Как в этом году проходит 
пожаро опасный сезон?

– Каждый сезон связан с по-
годными условиями. У нас резко 
континентальный климат, кото-
рый характеризуется большой 
разницей температур зимой и 
летом. И колебания год от года то-
же есть. Сезоны бывают аномаль-
но жаркими, а бывают достаточ-
но прохладными. Несмотря на 
то, что это лето было не самым 
холодным, даже по сравнению со 
средними многолетними значе-
ниями, этот сезон был благопо-
лучным. Всего было зарегистри-
ровано 150 пожаров. Для срав-
нения: в прошлом году их было 
967. Площадь, пройденная огнем, 
в этом году едва превышает ты-
сячу гектаров. В прошлом году – 
более 350 тысяч гектаров. Самое 
главное, что средняя площадь по-
жаров ниже средних многолет-
них значений. Количество пожа-
ров меньше на 72%, площадь по-
жаров меньше на 98%.

Еще мы в этом году помога-
ли Забайкалью. У нас 80 человек 
тремя потоками работали в Чите. 
21 человек съездил в Ханты-Ман-
сийский автономный округ, ког-
да у них был всплеск в июне.

– В чем причины такого спо-
койного сезона?

– Прежде всего климатиче-
ские причины. Ведь лесной по-
жар – это природное явление. 
В прошлом году основной слож-
ностью была засуха: вода ушла из 
грунтов, не было осадков с 8 апре-
ля по 12 июня. В этом году было 
всего семь дней IV-V класса по-
жарной опасности, а в прошлом 
году только в мае их было 22.

Лесные пожары весной про-
исходят регулярно. Есть такая на-
ука – пирология, которая предпо-
лагает, что так природа себя слег-
ка очищает, чтобы семена всхо-
дили. Но это всё должно проис-
ходить без ущерба для лесно-
го хозяйства, для природы. Даже 
если такие пожары возникают, 
то являются беглыми низовы-
ми. То есть доходят до естествен-
ного препятствия либо до мине-
рализованной полосы, которую 
сделали лесники, не причиняют 
ущерба лесным насаждениям и 
не заглубляются в почву. В про-
шлом году почти каждый пожар 
заглублялся в почву и переходил 
из разряда лесного низового в 
разряд почвенного. А почвенный 
пожар уже наносит вред, обжига-
ет корневую шейку, после этого 
древостой начинает желтеть. Так-
же затрудняется тушение пожа-
ра – невозможно потушить в пер-
вые сутки.

Свою роль сыграла и готов-
ность сил и средств, которые мы 
привлекли. Не только силы лес-

ной охраны, но и силы муници-
пальных образований. В этом го-
ду мы усилили патрулирование 
сотрудниками лесничеств, мини-
стерства природных ресурсов, но 
велось и патрулирование со сто-
роны муниципалитетов.

Кроме того, что-то изменилось 
в сознании людей. В прошлом го-
ду были нередки истории, когда 
мы тушим лесной пожар, а люди 
еще жарят шашлыки на озере… 
Но за прошлый год люди все-та-
ки насмотрелись на смог, который 
закрывает горизонт. Поэтому, ког-
да был введен запрет на посеще-
ние лесов, который действовал 
до августа, люди не задавали во-
просов, не было протестов. Даже 
те, кто приезжал в лес, зачастую 
не  пользовались открытым ог-
нем. Если в начале прошлого года 
мы сталкивались с откровенным 
хамством, то сейчас все оценили 
возможные последствия, поняли, 
что существуют санкции – адми-
нистративные штрафы.

– А кроме контроля?
– Мы также занимались про-

тивопожарным обустройством, 
но это скорее было важнее для 
населенных пунктов. Каждый на-
селенный пункт получил вокруг 
себя опашку. Конечно, где-то ее 
можно проложить, где-то нельзя 

по естественным причинам: за-
болоченность, водная преграда, 
поздний сход снега.

Мы тоже сделали упор на то, 
чтобы наши лесные минерали-
зованные полосы были вовремя 
восстановлены и были проложе-
ны новые. Свои две тысячи кило-
метров минерализованных по-
лос, которые создаются в соответ-
ствии с планом противопожар-
ного обустройства, мы сделали 
в срок.

Мы в этом году дополнитель-
но брали вертолет. Располагали 
вертолетным парком в количе-
стве четырех единиц и не стес-
няясь его задействовали. В про-
шлом году мы тоже их задейство-
вали, но не сразу, а в этом мы об-
ладали такой возможностью в са-
мом начале. Перед началом по-
жароопасного сезона мы купи-
ли порядка 30 единиц тяжелой 
техники, которой нам не хвата-
ло в прошлом сезоне. Из них во-
семь  – это тяжелая гусеничная 
техника, которая может прохо-
дить в удаленных местах, где нет 
дороги: например, на болоте.

Также мы провели работу, 
связанную с тушением торфя-
ных пожаров. Всего было 38 тор-
фяных пожаров, порядка 24 из 
них на землях лесного фонда. 
Торфяные пожары весной могут 

заходить в лесфонд либо распро-
страняться, причем без дыма, без 
горения. То есть его нельзя вы-
явить, а потом он выходит в лес – 
и побежал по лесу.

– Новая технология тушения 
торфяных пожаров эффектив-
на?

– Классическая технология 
тушения торфяника предпола-
гает его обводнение и использо-
вание торфяных стволов, вод-
ных магистралей – то есть запол-
нение водой. Зимой для тушения 
достаточно снизить температу-
ру. Для этого очаги горения, так 
называемые каверны, надо выта-
щить на поверхность. На поверх-
ности температура ниже, а тем-
пература горения торфа 40 гра-
дусов. Потом торфяник разрав-
нивают.

На практике это выглядит 
так: приезжает человек с тепло-
визором, проводится рекогнос-
цировка местности. Тепловизор 
поднимается на квадрокоптере. 
У нас много территорий, подвер-
женных таким пожарам, потому 
что здесь остались старые торфо-
разработки с советских времен. 
Они брошены и осушены: никто 
не поддерживает дамбы, прошли 
маловодные годы. Эта работа 
проводилась силами Уральской 
авиабазы и, как мы считаем, бы-
ла крайне эффективной.

– Техники в лесничествах 
хватает?

– У нас есть план. Если мы за 
четыре года купим еще поряд-
ка 180 единиц, то мы будем обе-
спечены техникой на 100%. Сей-
час мы тоже обеспечены, но часть 
техники подлежит списанию. 
Новая техника будет приходить – 
мы будем старую списывать. Де-
фицит есть, но есть федеральная 
программа, которая действует в 
рамках нацпроекта «Экология» 
в части систематического приоб-
ретения техники для лесной ох-
раны. К 2029 году мы будем все на 

новой технике ездить. У нас прак-
тически в каждом лесничестве по 
2-3 новых единицы техники.

– Как идет лесовосстановле-
ние? Сколько деревьев высаже-
но в этом году?

– У нас существует такой до-
кумент – лесной план. В соответ-
ствии с ним более 30 тысяч гек-
таров леса мы ежегодно восста-
навливаем. В среднем мы вы-
полняем этот план на 110-130%. 
В этом году была некоторая за-
минка, связанная с поздним схо-
дом снежного покрова на севере 
Свердловской области. Поздно 
приступили, но мы выполняем 
всё в соответствии с планом и все 
целевые показатели на этот год 
выполним. У нас 22 тысячи гек-
таров – это естественное лесовос-
становление. То есть мы наблю-
даем, как растет лес на месте сру-
ба. Если семена не всходят, доса-
живаем. По искусственному вос-
становлению мы держимся на 
планке 7-8 тысяч гектаров. Сей-
час приемка еще проводится. Но 
сомнений в том, что мы достиг-
нем плановых показателей, у нас 
нет. Сейчас мы садим леса боль-
ше, чем ушло в заготовку.

Весь посадочный матери-
ал мы в этом году получили. 
В 2023 году выращено 24,9 милли-
она сеянцев, в том числе 5,1 мил-
лиона с закрытой корневой си-
стемой. Это позволяет этим ма-
териалом делиться с соседями  – 
в основном это Ханты-Мансий-
ский округ, Тюменская область.

– С прошлого года в регионе 
ведется мониторинг земель лес-
фонда при помощи спутнико-
вой съемки. Какие результаты 
в 2024 году?

– В этом году спутниковый 
контроль покрыл все 30 лесни-
честв. При этом по 12 лесниче-
ствам он ведется в непрерывном 
режиме. Количество незаконных 
рубок благодаря этому снизи-
лось более чем на 30%. Теперь ни-
кто не может проводить рубку до 
получения разрешения или ру-
бить за пределами отводов. Мы 
в соответствии с федеральным 
законодательством в настоящий 
момент не можем проводить 
проверки в отношении предпри-
нимателей, наложен мораторий. 
Но дистанционный мониторинг 
не позволяет предпринимате-
лям злоупотреблять этой нор-
мой и их дисциплинирует, ведь 
придется возмещать причинен-
ный ущерб.

У нас собирается комиссия 
по незаконным рубкам. Во вза-
имодействии с органами поли-
ции мы проводим комплексный 
анализ ситуации, принимаем со-
вместные решения и ставим це-
ли. Активно работаем с лесополь-
зователями в рамках профилак-
тики – проводим профвизиты, 
консультации. И у людей форми-
руется понимание, что наруши-
телей найдут не когда-то там, че-
рез год или два, а через месяц или 
через неделю. В результате коли-
чество самовольных рубок сни-
жается третий год подряд.

Записал 
Максим НАЧИНОВ
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Денис Мамонтов и руководитель Берёзовского лесничества Михаил Калгин 
на осенних работах в лесном питомнике

За состоянием свердловских лесов министр следит с квадроцикла, который хорошо подходит для грунтовых дорог
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